

西蝦夷

鳥獣MAP



0 25 50km



春から夏に繁殖のために訪れるノゴマなどの夏鳥、
渡りの途中に一時的に羽を休めるヤツガシラなどの旅鳥、
一年中同じ地域に留まるシジュウカラなどの留鳥。
留萌エリアでは、いつでも魅力ある鳥たちに
出会うことができる。情報収集は下記の施設へ。

鳥たちの楽園、 留萌エリア

- 北海道海鳥センター 羽幌町北6条1丁目 TEL.0164-69-2080
- サロベツ湿原センター 豊富町サロベツ8662 TEL.0162-82-3232
- 天売島ビズターセンター「海の宇宙館」 羽幌町天売弁天40 TEL.090-4876-9001(10~4月休館)

写真提供 / 北海道海鳥センター
春 夏 秋 冬 は、観察できるおもな季節を示す

Nishi-EZO × Birds & Animals Journey

西蝦夷 鳥獣旅

四季折々、豊かな表情を魅せる雄大な自然があふれている西蝦夷。

留萌エリアは海鳥や渡り鳥の世界的宝庫だ。

それはこの地に離島、草原、湿原、森林などの多様な環境が豊かなまま残されている証だ。



それは比較にならないのが鳥類で、北海道で471種(北海道鳥類目録・改訂4版)が記録され、留萌エリアでは300種以上が記録されていて国内でも特筆すべき探鳥エリアだ。サロベツ原野に広がる湿地や草原は、国内ではそこでしか繁殖しない水鳥の貴重なオアシスであり、春と秋には北極圏と日本などを行き来するカン・カモ類の中継地點となる。また、天売島は8種類100万羽の海鳥繁殖地で、世界的に希少なケイマフリの国内最大の繁殖地、40万つがいが繁殖するウトウの世界最大の繁殖地だ。一時は絶滅に瀕したウミガラス(オロロン鳥)の個体数が微増し、保護の成果が上がりつつある。これら離島も渡り鳥を含む約300種の野鳥が見られ、多くのバードウォッチャーが訪れる。

雄大な北の大地・北海道には数多くの生き物たちが生息している。内陸のヒグマ・クロテン、キタキツネなどや、海域のトド、ゴマファザラ、シャチ、ミンククジラなどがその代表だ。これら哺乳類だけでも北海道には在来種として50種以上が生息し、そのほぼすべてをエリアで見ることができる。

世界が注目する繁殖地 海鳥が集う西蝦夷

豊かな自然に抱かれた北の大地に生きる命

Nishi-EZO
Birds & Animals Journeyいきもの
ルート

留萌エリアではエゾシカやキタキツネなど道内ではおなじみの顔ぶれに出会えるが、遠別町のマスコットにもなっているエゾモモンガは珍しい存在。家畜まで含めれば、羽幌町焼尻島の名産、サフォーク種の羊といった生き物も。

13 三毛別罠事件復元現地
苦前町三溪
ベアロードを進んだ先の鬱蒼とし
た沢谷にあり、巨大なヒグマの像に
圧倒される。大正初期、実際に起きた
ヒグマによる襲撃事件。2日間で



焼尻島にはめん羊牧場があり、
真っ黒な顔に白い体のサフォーク
種に出会える。
どことなくひよ
うきんな表情
で、草原をびよ
んびょんと小走
りする姿が愛ら
しい。



12 羊

焼尻島

民家周辺の林を住処にしているが、
なかなか目に出来ない。それもそのは
ず、彼らは夜行性だから。それでも巣穴
を見つけて観察していると、日中でも
その姿を見せてくれることがある。

11 エゾモモンガ

遠別町富士見ヶ丘公園周辺

記載あり

7人が犠牲になつた。その悲話を通

じて不屈の開拓者魂を後世に残そ

うと現地に復元された。(P25にも)

天売島は世界最大の繁殖地でそ
の数40万つがい、およそ80万羽とい
われる。5月末から7月にかけ、ヒ
ナに魚を持ち帰
る帰巣シーンが天
日没後に見られ
る。夕闇に鳥の
空を覆い尽くし
撮影／寺沢孝毅

3 ケイマフリ
天売島周辺
撮影／寺沢孝毅

10年ほど前からサロベツ原野周辺で
タンチョウが確認されている。秋には
湿原の奥から牧草畑に出てくるよう
で、その姿を見られる確率が上がる。白
い体に眼先から喉、首、そして尾が黒
く、頭頂が赤いのが特徴。夏鳥。

2 ウトウ
天売島周辺

1 タンチョウ
サロベツ原野
10年ほど前からサロベツ原野周辺で
タンチョウが確認されている。秋には
湿原の奥から牧草畑に出てくるよう
で、その姿を見られる確率が上がる。白
い体に眼先から喉、首、そして尾が黒
く、頭頂が赤いのが特徴。夏鳥。

4 ウミガラス(オロロン鳥)
天売島周辺10羽台まで減って絶滅に瀕したが、
デコイ(鳥模型)や鳴き声による誘
引作戦で30羽台まで回復し、10羽
前後のヒナが毎年巣立っている。

だ。主に北海道沿岸、オホーツク海
沿岸に分布し、世界的にも希少。断
崖直下の海を駆け回る姿は躍動的で
美しい。

6 フクロウ
留萌エリア全域

森林の哲学者と
形容されること
もあるフクロウ。

白っぽい灰色の
体で樹木のウロ
でじつとしている
姿はたまらなくかわいい。意外
と人家に近い林でも観られる。太
い樹のウロを探してみると、逢え
るチャンスが広がる。留鳥。

遠別川河口で観察できる。全身が
黒く、羽軸に沿つ
て白く、また尾
が太くて黄色い
のも特徴だ。鋭
い眼光はクール
そのもの。冬鳥。

黒く、羽軸に沿つ
て白く、また尾
が太くて黄色い
のも特徴だ。鋭
い眼光はクール
そのもの。冬鳥。

来、大変ありがたい存在だった。ま
たと言つても過言ではない。捨てる
部分が多くて食せ、魚皮も利用出
たヒグマによる襲撃事件。2日間で

15 サケ
留萌エリア全域

北海道の歴史はサケと共に始まつ
たと言つても過言ではない。捨てる
部分が多くて食せ、魚皮も利用出
たヒグマによる襲撃事件。2日間で

早春、雄冬地区の高台にある岬展

望台周辺で姿を観ることができる。カ

タクリの花にとまるその姿は、紫と黄

色のコントラストが目映ぐ美しい。

開館期間／5月中旬～10月下旬

撮影／寺沢孝毅

7人が犠牲になつた。その悲話を通

じて不屈の開拓者魂を後世に残そ

うと現地に復元された。(P25にも)

記載あり

朱鞠内湖周辺には、キツツキの

中で最大種のクマゲラが生息して

いる。全身真っ黒で頭頂だけが赤く

目立つ。ドラミングのリズムも「ガッ

ガッガッ」とゆづりめで音も低く

大きい。留鳥。

朱鞠内湖周辺

撮影／寺沢孝毅

5 クマゲラ
朱鞠内湖周辺

撮影／寺沢孝毅

7人が犠牲になつた。その悲話を通

じて不屈の開拓者魂を後世に残そ

うと現地に復元された。(P25にも)

記載あり

朱鞠内湖周辺には、キツツキの

中で最大種のクマゲラが生息して

いる。全身真っ黒で頭頂だけが赤く

目立つ。ドラミングのリズムも「ガッ

ガッガッ」とゆづりめで音も低く

大きい。留鳥。

朱鞠内湖周辺

撮影／寺沢孝毅

5 クマゲラ
朱鞠内湖周辺

6 オジロワシ
留萌エリア全域

撮影／寺沢孝毅

オオワシ同様

冬季に北から

渡つてくる大き

なワシだ。ただ

し、道内ではそ

のまま留まつて

いる個体もたまに観察できる。体は

褐色だが、その名の通り尾が白いの

が大きな特徴だ。

魚を食べるため海

岸線や河畔で見られ

シカやアザラ

シの死骸を食する姿も珍しくない。

特

に遠別川河口で観察できる。冬鳥。

撮影／寺沢孝毅

7 オジロワシ
留萌エリア全域

撮影／寺沢孝毅

オオワシ同様

冬季に北から

渡つてくる大き

なワシだ。ただ

し、道内ではそ

のまま留まつて

いる個体もたまに観察できる。体は

褐色だが、その名の通り尾が白いの

が大きな特徴だ。

魚を食べるため海

岸線や河畔で見られ

シカやアザラ

シの死骸を食する姿も珍しくない。

特

に遠別川河口で観察できる。冬鳥。

撮影／寺沢孝毅

7 オジロワシ
留萌エリア全域

撮影／寺沢孝毅

オオワシ同様

冬季に北から

渡つてくる大き

なワシだ。ただ

し、道内ではそ

のまま留まつて

いる個体もたまに観察できる。体は

褐色だが、その名の通り尾が白いの

が大きな特徴だ。

魚を食べるため海

岸線や河畔で見られ

シカやアザラ

シの死骸を食する姿も珍しくない。

特

に遠別川河口で観察できる。冬鳥。

撮影／寺沢孝毅

7 オジロワシ
留萌エリア全域

撮影／寺沢孝毅

オオワシ同様

冬季に北から

渡つてくる大き

なワシだ。ただ

し、道内ではそ

のまま留まつて

いる個体もたまに観察できる。体は

褐色だが、その名の通り尾が白いの

が大きな特徴だ。

魚を食べるため海

岸線や河畔で見られ

シカやアザラ

シの死骸を食する姿も珍しくない。

特

に遠別川河口で観察できる。冬鳥。

撮影／寺沢孝毅

7 オジロワシ
留萌エリア全域

撮影／寺沢孝毅

オオワシ同様

冬季に北から

渡つてくる大き

なワシだ。ただ

し、道内ではそ

のまま留まつて

いる個体もたまに観察できる。体は

褐色だが、その名の通り尾が白いの

が大きな特徴だ。

魚を食べるため海

岸線や河畔で見られ

シカやアザラ

シの死骸を食する姿も珍しくない。

特

に遠別川河口で観察できる。冬鳥。

撮影／寺沢孝毅

7 オジロワシ
留萌エリア全域

撮影／寺沢孝毅

オオワシ同様

冬季に北から

渡つてくる大き

なワシだ。ただ

し、道内ではそ

のまま留まつて

いる個体もたまに観察できる。体は

褐色だが、その名の通り尾が白いの

が大きな特徴だ。

魚を食べるため海

<div data-bbox="1540 420 1550 573"